

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Saldas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7<sup>45</sup> mañana, 2<sup>15</sup> y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7<sup>15</sup> mañana, y 5<sup>15</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 3<sup>30</sup> (mixto), 7<sup>40</sup> m., y 5<sup>40</sup> t.

De La-Puebla á Manacor: 7<sup>40</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>40</sup> (mixto) t.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1<sup>30</sup> tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—El tránsito de san Cleto, papa, en Roma, el segundo que gobernó la Iglesia despues de san Pedro.

San Marcelino, papa y mártir.

San Basileo, obispo y mártir, en Amasea en el Ponto, el cual imperando Licinio, padeció glorioso martirio; su cuerpo lo echaron en el mar, y despues lo halló Elpidiforo por aviso de un Angel, y lo enterró honoríficamente.

San Pedro mártir, primer obispo de Braga, en Portugal.

San Clarencio, obispo y confesor, en Viena.

San Lucidio, obispo, en Verona.

San Ricario, presbítero y confesor, en el monasterio de Centola

Santa Exuperancia, virgen, en Troyes.

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En las Capuchinas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media misa mayor. Por la tarde á las seis oracion, estacion y la reserva.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

## SECCION NACIONAL.

### UN RATO DE CONVERSACION.

#### LAS DOS PROPAGANDAS.

—Le decia á V. al terminar la última visita que la prensa ha de ser el principal elemento de salvacion ó de restauracion de la sociedad, así como lo ha sido del extravío de esta época. ¿Está V. conforme con esta apreciacion?

—Hasta cierto punto. Si la prensa buena, esto es, la que propaga los buenos principios sociales, es la que ha de salvar á la sociedad, me parece que esta se pierde sin remedio; porque ¿qué poder quiere V. que tenga para contener el desbordamiento de las malas ideas? Cuente V. el número de periódicos que se dedican á propagar los principios ateos ó revolucionarios y á arraigar las conquistas de la revolucion, vea V. el número de lectores que tienen esos periódicos, que halla V. en tiendas, en cafes, en fondas y en el hogar doméstico, brindando con sus atractivos á jóvenes y viejos, á niñas y ancianas, á pobres y á ricos, y dígame V. cómo ni cuando la prensa buena ha de sobrepujar la funesta propaganda de la otra.

—Lo que no es posible hoy, puede serlo mañana, si se ponen los medios necesarios para ello. Claro es que con una prensa católica desatendida, falta de medios, abandonada de los elementos necesarios para competir con éxito con la revolucionaria, los resultados no corresponderán á la magnitud de la obra.

—Pero si la prensa sana fuera lo que debe, lo que puede ser, ¿cuánto no podría influir en la corriente de la opinion pública!

Fíjese V. en un hecho que la experiencia me está demostrando todos los días de una manera indubitable: el de que el excepticismo general producido por el descrédito en que han caido los sistemas y los principios liberales, para cuantos no hacen de ellos un lema interesado para medrar en política, ha dado lugar á un positivismo profundo, á un egoismo político que se hacen sentir en el terreno periodístico.

De esto resulta que hoy no se tiene el periódico del partido, como sucedia antes, que el progresista no leía más que su diario, y le creía á piés juntillas, y se entusiasmaba con sus ditirambos á Espartero, y el moderado hacía lo propio con el periódico de sus ideales, y el demócrata con el que levantaba la bandera de sus principios.

Hoy no se cree en ningun hombre político, ni se

siente entusiasmo por ningun programa, porque todos han sido ensayados y salido desacreditados con el funesto estado en que han dejado á la nacion.

Prescindiendo, pues, de que hoy lo que principalmente sostiene reunido en torno de los antiguos periódicos de partido un núcleo de lectores constantes es la costumbre de leerlos, el único criterio que rige en la eleccion de periódico es el positivismo. El que tiene que abonarse á uno, el que se disgusta con el que tenia y resuelve dejarlo porque está desengañado y cansado de la política funesta que le ha visto defender apasionada ó interesadamente, se suscribe al periódico que más atractivo le ofrece, ó por la amenidad de su lectura, ó por el mérito de sus escritos, ó por la abundancia de noticias, ó por convenirle más las materias á que dá preferente desarrollo, ó porque corresponde más al estado de su espíritu la actitud política en que se sostiene; y por esto suele preferir un periódico de oposicion radical, cansado como está de oír programas y promesas que nunca ha visto cumplidos. Y aun la tendencia general es dejar los periódicos de partido para entregarse á los de noticias, como *La Correspondencia* y otros de su índole.

Esta transformacion de los espíritus no puede V. figurarse cuan favorable se presenta para la prensa católica. Porque el corazón humano, que no puede vivir sin algo que lo alimente, al caer en el escepticismo político, por impulso de ese sentimiento católico que vive más ó menos latente en el seno del pueblo español, se refugia en el principio religioso, único que le brinda con consuelos y con esperanzas. En ese naufragio de ilusiones, de ideales políticos, de programas incumplidos, busca instintivamente algo sólido, verdadero á que acogerse, y este algo es para el hombre desengañado el principio católico, único que reconoce todavia como verdadero por más que no ajuste siempre á él su conducta.

Esto explica por qué hombres que treinta y veinte años atras habrian rechazado con horror la lectura de periódicos católicos, hoy los leen, no sólo sin repugnancia, sino que con frecuencia exclaman, despues de haberlos leído: «Y tienen razon, en medio de todo!» Y explica tambien el que la juventud, que refleja las impresiones que recibe de los hombres maduros, los acoja con simpatía y forme sus ideas en la lectura de estos periódicos, y tengan estos hoy una clientela nueva, abigarrada, extraña y hasta incomprensible.

—Esto no lo comprendo: yo me figuraba que estos periódicos católicos sólo circulaban entre los creyentes.

—Pues está V. en un error. Por un lado le diré á usted, cosa que le parecerá increíble, que hay carlistas que no tienen periódicos carlistas, unos porque dicen que ya saben lo que éstos han de decir y quieren saber lo que dicen los contrarios, otros, porque por circunstancias especiales, no quieren mostrar sus principios, otros, por ese mismo positivismo que les lleva á preferir los periódicos que más les convienen por su profesion, por sus inclinaciones, ó por un capricho de esos que no se justifican.

Y, por otro lado, le diré que tienen, ó leen habitualmente, periódicos católicos hombres que, no sólo no son carlistas, sino que conservan su filiacion, aunque muy debilitada, en partidos políticos muy opuestos.

Y esto porque buscan en estos periódicos la satisfaccion de su sentimiento católico, el único que ha sobrevivido á sus desengaños por creerlo el sólo que contiene la verdad, y forma la base de la familia y de la sociedad; ó porque le encuentran mejor escrito, mejor pensado y mejor confeccionado; ó porque hallan en él alguna seccion que les conviene mejor que en otros; en una palabra porque el positivismo les ha conducido á preferirlo aunque no presente sus antiguos ideales políticos.

Con estos antecedentes ya irá V. comprendiendo que no es tan difícil como á primera vista parece, ni tan absurda, la posibilidad de que el periodismo

ejerza en la sociedad un influjo que llegue á un predominio en la impulsion de la corriente de la opinion pública.

Tal como está hoy el periodismo católico, rodeado de las dificultades que le he ido indicando en las conversaciones anteriores, su accion es lenta, es penosa.

—¿Qué necesitaria, entónces, para que fuera más activa y sensible?

—A eso voy. Se necesitaría que el periodismo católico pudiera ofrecer á ese positivismo que guía en la eleccion de periódicos lo que les diera todas las ventajas que lo satisficieran. Esto es, que se pudiera ofrecer á ese público que se guía por el utilitarismo periódicos católicos los más completos los más variados, los más amenos, los mejor escritos que existieran en España.

—¿Cree V. que esto bastaria? ¿Piensa V. que se podrá borrar esta repulsion que inspira el nombre de clerical, carlista ó retrógado que acompaña á las publicaciones católicas, y que las hace antipáticas en la opinion pública?

—Creo que bastaria, porque lo veo y lo toco.

Estos calificativos no hacen mella ya en la opinion pública. En una parte del vulgo, seducida por las alharacas de los periódicos impios, que procuran hacer odiosos por todos los medios á sus enemigos, pueden hacer cierto efecto. Pero, como estas declamaciones no tienen fundamento, queda reducida su accion á los que son francamente anti-católicos y verdaderos revolucionarios, que estos sí detestan cordialmente todo lo que es católico y reaccionario.

¿No vé V. que en la vida práctica ven á esos católicos, á esos creyentes que los periódicos incrédulos pintan como unos monstruos, y los encuentran muy diferentes de lo que dicen, y por su lealtad, por su consecuencia, abnegacion y honradez les prefieren á otros como amigos, como consultores, como dignos de los puestos de más confianza? ¿Cómo quiere V. que la verdad no se imponga al fin yal cabo, y la lógica no haga su oficio, concluyendo por despreciar las alharacas de los periódicos, ateniéndose á los hechos, y por comprender que el árbol que da tales frutos no puede ser mal árbol, si por esto muchos padres incrédulos quieren dar maestros católicos á sus hijos, y aun les facilitan lecturas y les dan consejos que no son los que á ellos les guían?

Y para que V. juzgue de ese positivismo de la época en esta materia, le voy á dar á V. dos datos que le convencerán de que tengo razon, al decir que se prescinde hoy del color católico del periódico desde el momento que el interes ó la conveniencia están de por medio.

Uno de ellos es que no se publica obra, no se inaugura establecimiento, no se realiza acto alguno que se desee sean conocidos, que no se invite á los periódicos católicos, no se les suplique una mencion, por revolucionarios, por avanzados que sean sus empresarios ó autores. ¿No ha visto V. que hasta los anuncios de las reuniones políticas, las candidaturas, las sesiones de sociedades revolucionarias se les envían?

El otro dato se refiere á los anuncios. ¿Cree V. que todos los anunciantes de los periódicos católicos son creyentes? Muy lejos de esto: con frecuencia tienen aquellos que rechazar anuncios que están en oposicion con sus principios, y sin embargo ofrecen pagarlos bien para que los inserten.

¿Sucedía ántes eso? De ninguna manera. Antes á los periódicos católicos se les tenía encerrados en un círculo de hierro, se les negaba el agua y el fuego, y se les tenía condenados á desprecio y aislamiento perpetuo.

¿De qué depende esto? De que la opinion pública ha cambiado. Hoy no asusta el calificativo de católico por lo extendido que está, y porque á sus acusadores el público les pregunta: ¿quién de vosotros puede tirarle la piedra? Hoy basta ver que sus periódicos tienen mucha circulacion, que pagan mucho timbre, que tienen condiciones que les atraen abono, para que el que desea publicidad acuda á sus



páginas, y el que encuentra en ellas lo que le conviene lo lea y lo reciba, prescindiendo de sus ideas particulares. Y aun en el trato social, en las relaciones oficiales encuentran sus redactores la consideración correspondiente á la influencia que tienen en la opinion pública, esto es, al bien ó al daño que pueden hacer.

Vea V., pues, cómo han cambiado las circunstancias; y de lo que han cambiado hasta ahora deduzca lo que han de cambiar con el tiempo.

Si esto ha hecho la prensa católica con su escasez de medios, calcule V. qué podría hacer si estuviera en las condiciones debidas.

—¿Y cuáles son estas condiciones?

—En otra *Conversacion* se lo diré á V.

L. M. DE LL.

(De *La Hormiga de Oro*)

## CORREO DE AYER.

Paris 19 de abril.

La reunion que, segun les anuncié, debía celebrarse en casa del marques de Casa Riera fué brillantísima, tanto por el lujo desplegado, como por las notabilidades que á la misma asistieron. Las relaciones del Marques con determinadas personalidades de esa ciudad me mueven á decir cuatro palabras acerca del particular.

Los honores de la casa estuvieron realmente á cargo de la baronesa de Bayens, la cual, con su hija y el Sr. Casa Riera, desempeñaron su cometido á las mil maravillas.

El palacio de la calle de Berri abundaba en objetos artísticos dignos de admiracion. Las espléndidas tapicerías flamencas ofrecidas por Luis XIV al rey de España, y propiedad del Marques, realzan las pinturas de Eguzquiza, Lopez, Madrazo, Rico, Trinquez, Jordan, etc., esparcidas artísticamente.

Las invitaciones habian sido numerosas, y numerosa y distinguida fué la concurrencia. Los príncipes de Arenberg, de Broglie, de Ligne y de Sajan, los duques de La Rochefoucauld-Bisaccia, y de Mornig, los Monterquion, Clermont-Tonnerre, Andigné, Hervey, Kersant y demas notabilidades acudieron á la deferente invitacion del Marques.

Después del baile y del buffet los convidados se separaron, esperando Junio para reunirse otra vez.

Mientras los elegantes se divertían, los políticos republicanos se daban á los diablos por la contestacion que Mons. Grimadías, obispo de Cahor ha dado en *La Gironde*, por haber afirmado que aquel señor declaraba republicano al clero de su diócesis.

Sabidas las condiciones del clero de Lot, nadie creyó la cosa, y como hicimos notar, el *Univers* llamó la atencion de los católicos para que se abstuvieran de formar juicios.

Los avanzados dieron voluntariamente crédito á la noticia y la comentaron como quisieron; pero en atenta carta, el Vicario General de la diócesis referida, en nombre del prelado desmiente la version dejando á los republicanos disgustados hasta el punto de traducirse su despecho en los ataques que algunos periódicos como *La République française*, por ejemplo, dirigen contra el clero de la diócesis de Cahors.

Pero el disgusto que hayan podido recibir con esto los republicanos al uso, es nada con el que les ha dado Su Santidad, ocupándose de la francmasonería y condenándola por medio de una Encíclica.

No saben lo que les pasa á los amigos de las sectas y á sus contemporizadores y el *XIX Siecle*, entre otros, se ocupa en ponderar las ventajas de la francmasonería y en defender la moralidad de la misma. Al propio tiempo se percibe como una especie de agitacion entre los periodistas avanzados, que indica á las claras que el golpe, cual todos los emanados de la Santa Sede, es certero y destinado á producir grandes resultados.—X.

Tomamos de una carta de Roma al *Correo Catalan* lo siguiente:

El círculo anti-clerical de Borgo (barrio próximo á San Pedro,) quiso, á toda costa, ultrajar el sentimiento religioso de los romanos, dando un banquete de carne el Viérnes Santo, y no encontrando hotel ni restaurant, que por ningún precio se prestara á esta iniquidad, tuvo que celebrar el banquete en el mismo local del círculo. Algunos periódicos han dicho que los comensales fueron 150, pero es falso; sólo asistieron 30 que por sus fachas demostraban representar á la parte no más escogida del vecindario de Roma.

Segun la costumbre establecida, el Santo Padre recibió la felicitacion de Pascua de los Cardenales, Colegios prelaticos y dignatarios eclesiásticos. Su Santidad recibió con gran benevolencia á todos estos personajes en su biblioteca y habló con ellos. Entre las cosas de que trató Su Santidad, fué una la estadística de la masonería, publicada estos días

por algunos periódicos, y de ella tomó motivo para hablar del gran mal que hacen á la sociedad las sectas secretas, y especialmente la masonería. Con estas palabras Su Santidad quizás anunció la Encíclica que, sobre la masonería, está ya en prensa y que será enviada á los obispos católicos, como lo fué la referente al socialismo.

El haber nombrado á la Sagrada Congregacion del Concilio y al Santuario de Montserrat, me recuerda otro decreto de la misma Congregacion, comunicado hace poco.

El Rdo. Abad benedictino de Montserrat, expuso á la Sagrada Congregacion que en su monasterio, que está lejos de todo pueblo, existe un monje de 70 años que, cuando era seglar, ejerció hábilmente la medicina y cirugía, y pide se le permita ejercer estas profesiones en provecho de la comunidad y de los peregrinos que allí puedan necesitarla. Después de concienzuda discusion, la Sagrada Congregacion accedió á la demanda *pro gratia ad quinquennium, dummodo exerceatur gratis et absque ustione vel incisione*, para que no incurra en la irregularidad canónica.

Mañana 18, se discutirá en el Tribunal civil de Roma, el recurso del Conde de Aquila contra el gobierno italiano para que le devuelvan los bienes de que le despojó Garibaldi, pero creo que la resolucion de esta causa se prolongará muchos meses.

Entretanto será oportuno recordar quién es el Conde de Aquila. El Príncipe Luis Carlos María de Borbon, conde de Aquila, nació el 15 de Julio de 1824, y 1844 se casó con la Princesa María Genara, hija del Emperador del Brasil, Pedro I. El Conde era jefe de la Marina real de las Dos Sicilias cuando estalló la revolucion que hizo caer aquel reino en poder del Piemonte. Sabido es que una de las causas del éxito de la revolucion fué la defeccion de la Marina.

Cuando cayó Nápoles, y Francisco II se retiró á Gacta, le siguieron todos los miembros de la real familia, ménos el Conde de Aquila, que aconsejado, por el famoso traidor Liborio Romano, fué á Paris. Allí hizo causa comun con los demas Borbones de Nápoles para reclamar sus bienes, pero hace dos años el conde se sometió al rey Humberto, y le hizo saber que iría personalmente á demostrarle su adhesion. Aunque Humberto le hizo saber que su presencia no era necesaria en Roma, el Conde fué al Quirinal, y, como escribi en mi anterior, visitó al ministro de Hacienda, pero con poco fruto. Ahora acude á la via judicial para reivindicar su mayorazgo que da sesenta mil escudos napolitanos de renta.

— Los telegramas recibidos estos días de Francia hablan de los manejos y conspiraciones de «los dinamitistas» irlandeses.

Estos así designados son, como comprenderán ustedes, los partidarios de la dinamita, los cuales, por lo visto, aspiran á ser considerados como un partido político.

Como lo son ya los socialistas, comunistas, anarquistas, nihilistas, los de la *mano negra*, y los de la venganza social.

Todos los cuales, en otros tiempos, sólo hubieran merecido ser tratados como locos ó como criminales.

Pero que, ya se ve, ahora con los adelantos que en moral se van haciendo, todos ellos y los que detras vengan, tienen derecho imprescriptible é ilegible á defender sus utopias y hasta á realizarlas por medios violentos.

Porque precisamente en eso consiste el progreso de los tiempos.

Los dinamitistas, ó sean las gentes que aplican la dinamita al perfeccionamiento social y al triunfo de sus ideales, no son más que una variedad de los petroleros que incendiaron á Paris en 1871.

Y sabido es hoy, en 1884, la apología de esos petroleros se hace en Paris y aquí á ciencia y paciencia de los gobiernos llamados conservadores.

Luégo es muy natural que los dinamitistas deseen obtener la misma celebridad y merecer las mismas apologías que sus antecesores y colegas los petroleros.

— Copiamos del *Correo Catalan*:

«Al sistema parlamentario le ha salido un defensor, pero ¡que defensor! *La Vanguardia*, la cual se incomoda por lo que sobre el tal sistema dijimos y sale lanza en ristre á su defensa.

Y empieza por dar á entender que los únicos que le falsean son los conservadores, lo cual, como comprende cualquiera, es una injusticia; porque los pobrecitos conservadores no hacen más que seguir la corriente del siglo.

Como la siguen fusionistas, zurdos, demócratas, republicanos, españoles, italianos, franceses, ingleses y cuantos tienen que ver con el sistema.

Ergo el mal no está en estos ó en los otros partidos, sino en el sistema.

Pero aun suponiendo que sea así, *La Vanguardia* no se dá por vencida y dice que lo prefiere al

absolutismo y á los procedimientos «inquisitoriales» que nosotros practicaríamos.

Verdaderamente hay gustos que merecen palos y el de *La Vanguardia* es uno de los tales.

En cuanto á nosotros, que rechazamos el absolutismo y nos reimos de esos que los liberales llaman procedimientos inquisitoriales, los preferiríamos y aceptaríamos antes que el parlamentarismo y los procedimientos libres.

Porque es preferible la tiranía de uno á la de muchos, y los procedimientos que se fundan en algo grande y noble llevan inmensa ventaja á los que tienen por base esa farsa llamada opinion pública, soberanía popular ó voluntad nacional.

Por último, para explicarnos su preferencia por el sistema, dice *La Vanguardia*:

«Porque las Córtes pueden ser disueltas por el rey; y la tiranía y absolutismo investidos de carácter sagrado, serian superiores á todo otro poder.

¿Ve ahora la diferencia el *Correo*?»

*La Vanguardia* no sabe lo que se pesca, porque la tiranía y el absolutismo investidos de carácter sagrado (pero falso) solo se ven en los países protestantes y cismáticos pero en España no se han visto nunca.

Aquí nuestros católicos reyes eran contenidos por la religion y las leyes mucho mejor que lo serán nunca por las Cámaras que se fabrican á gusto del buñolero electoral á quien se le pone la masa en las manos.»

— Entre las cosas ridiculas que ahora se dicen, pocas son del calibre de esta, que sobre la politica actual, escribe *El Progreso*:

«Los ultramontanos son los triunfadores. Los liberales están ya de demas.»

¡Qué ultramontanos ni que niño muerto! ¿Pues no han visto ustedes cuán claramente probó el otro día el *Diario de Barcelona*, que el actual ministerio era tan liberal como otro cualquiera?

¿Y no saben ustedes que de la actual política es el verdadero dueño Romero Robledo, el revolucionario del 68, forrado hoy de conservador pero no convertido ni mucho menos al ultramontanism? Pues entónces ¿para quienes escribe *El Progreso*?

— Leeños en *La Publicidad*:

«En Zaragoza se han perdido todos los ejemplares de las listas electorales.

Por perderlo todo esos conservadores, hasta van á dejar entre las zarzas, aquello que salvó Francisco I.»

Con tal de no perder las elecciones darán por dos pesetas lo que salvó Francisco I.

— Oracion fúnebre de *El Dia* á la muerte de la izquierda:

«¡Deshecho y roto un partido por sí en la candidatura de Madrid, ha de figurar este ó el otro personaje de segunda fila! Hasta ahora los partidos se habian gastado en el poder; á la izquierda estaba reservado el desacreditarse en la oposicion.»

Por algo la izquierda se presentaba como partido más adelantado.

Como que ha adelantado el tiempo de su muerte, pues los otros mueren hartos y éste ha muerto por hartarse.

## ALCANCE.

Madrid 23 de abril.

Después de las siete terminó ayer el consejo de ministros que empezó á las dos de la tarde.

Los consejeros de la Corona se ocuparon preferentemente de asuntos de carácter administrativo, consagrándose al estudio de los futuros presupuestos á fin de introducir en los mismos cuantas economías puedan hacerse sin que sufran quebrantos los servicios públicos. Hízose el resumen de los datos electorales recibidos hasta la una de la tarde de ayer y que son altamente lisonjeros para la política del gabinete.

Hablóse de la situacion de Cuba, así en lo referente al orden público como en lo relativo al orden económico, de la reorganizacion de la armada, de proyectos del ministro de la Guerra, de expedientes de Fomento y de cuestiones de Hacienda.

Se acordó ofrecer la direccion de la caja de Depósitos al Sr. Garrido Estrada, y las dos direcciones vacantes en el ministerio de Ultramar á los señores Perier y Garcia Lopez.

— Se ha negado la entrada en el puerto de Malta, al transporte ingles *Cocodrilo*, procedente de Bombay, por haber fallecido un tripulante del cólera durante la travesía.

— Segun nos escriben de Ciudad-Real, el mosquito de langosta se presenta en tan excesiva cantidad, que de no tomar algunas medidas, es posible se pierdan por completo todas las cosechas.

Muy en breve llegará á Madrid una comision de los pueblos de aquella provincia, á solicitar del gobierno recursos con que atacar tan destructora plaga.



— Leemos en el nuevo periódico *Madrid*:

«Parece que muy en breve se publicará por el gobierno civil de Madrid un bando contra la blasfemia.

Sobre este particular se está firmando una espocion. que no tardará en presentarse á nuestra primera autoridad civil.»

— Hace pocos días, el señor patriarca de las Indias visitó personalmente á las desgraciadas familias que procedentes de la casa que se hundió en la calle de Toledo, se hallaban asiladas en un edificio inmediato: allí distribuyó á cada una de ellas, en nombre de S. M. el Rey, como su limosnero mayor, algunos socorros de importancia, segun el número y necesidades de los individuos que la componian, oyendo y consolando á todos con dulces y evangélicas frases. Despues dirigió á todos en general su palabra llena de santa uncion, concluyendo por pedir al cielo por S. M. el Rey, por la augusta Real familia y por las mismas personas que recibian los socorros.

Con objeto análogo visitó tambien otras familias de los barrios bajos, y premió la honradez de dos mujeres que al irles á entregar dicho señor, equivocadamente, el socorro por segunda vez, se negaron á aceptarlo, diciendo que estaban ya socorridas; entónces les entregó nueva cantidad, recompensando así su honradez, y abandonando el lugar. despues de bendecir á las dichas familias, muy satisfecho de la bondad y buen sentido de las gentes de nuestro pueblo.

— Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una real órden disponiendo se instruya sumaria sobre lo ocurrido en algunos cuerpos de esta córte. con motivo del licenciamiento de los reemplazos de 1881. El ministro de la Guerra, que, inspirado en la justicia y equidad, había dispuesto con anterioridad á á lo ocurrido, el pase á sus casas con licencia ilimitada de los individuos pertenecientes á los reemplazos más antiguos que sirven en activo, apartán dose algun tanto del actual sistema, está á la vez dispuesto á exigir la responsabilidad que corresponda á los jefes y oficiales de los cuerpos de referencia, así como á privar de los beneficios del licenciamiento á cuantos individuos de tropa aparezcan como promovedores de un asunto que si bien carece de importancia, no puede, sin embargo dejarse sin correctivo.

— El sábado último entregó su alma al Criador el Rdo. P. José Antonio Catá de Calleja, religioso capuchino exclaustro.

Varon bajo todos conceptos dignísimo, tradicionalista consecuente, por sus obras ha demostrado en qué consiste la cacareada *holganza mística*, hermanando la Religion con la ciencia. Aficionado en extremo á la Astronomía y Geografía, no descuidó el estudio de la Literatura, como lo prueba su agotada edicion del *Novissimo Franciosini ossia Grammatica della lingua Spagnuola per uso degli Italiani adattata al metodo del Dottore Ollendorff*, en la que patenzia su humildad firmando solo Guiseppe, Barcelona; el haber sido redactor del valiente periódico católico *La Conviccion*; el haber compuesto un diccionario, único en su género, intitulado: «Fraseología española,» que consta de cerca de 20,000 frases, recopiladas y explicadas en unos ocho años, al cual, lástima grande, faltaba dar la última mano para su publicacion; el haber compuesto obras y cooperado á varias otras, de las cuales una es la «Vida de San Lorenzo de Brindis,» cuyo producto íntegro está destinado para el Papa.

Habiéndose refugiado en Italia, á consecuencia de los tristes acontecimientos de 1835, fué bibliotecario de Parma, Piacenza y Reggio, regresando el año 1844 á la Península, donde desempeñó varios curatos y siendo por algunos años secretario del General de la Orden Capuchina. Al sorprenderle la muerte desempeñaba el cargo de coadjutor en el convento de Nuestra Señora de la Enseñanza. Su biblioteca contenia tan gran número de volúmenes, que parecia mas propia de una Comunidad religiosa que de un simple sacerdote. Hoy deben celebrarse sus funerales en la parroquia de la Concepcion.

— Dice el Sr. Balbin de Unquera que los rusos tienen en vias de hecho dos grandes y seculares proyectos: la ocupacion de Constantinopla y la dominacion de la India. A la primera se opone toda Europa; á la segunda solamente los ingleses.

Pero acaban las tropas del czar de ocupar el oasis de Merú, á 250 verstas de Herat, con 100 millas geográficas de superficie y 40000 tiendas, ó sean 280000 almas, en el punto de interseccion de los caminos de Herat á Khiva y de Mesohhed á Bukhara, y este es ya un gran paso para el segundo de los indicados proyectos, como lo cree la prensa y la diplomacia de Europa.

— La cuestion egipcia preocupa gravemente á la diplomacia española. Al anuncio del proyecto de conferencia entre las potencias interesadas el ministro de Estado se ha puesto en comunicacion con nuestros representantes en Paris, Lóndres, Berlin y Roma para que gestionen á fin de obtener el derecho de asistencia á las deliberaciones por el temor

que de la conferencia no se limitase á resolver la cuestion de la Deuda sino todas las relacionadas con el Canal de Suez.

— Las últimas noticias de China dicen que el Consejero de censores del imperio ha fulminado severísimos cargos contra el primer ministro, que ha sido destituido por su negligencia y falta de prevision en las cuestiones exteriores, especialmente en la del Tonkin.

— Los asuntos de los ingleses en aquella region presentan cada día peor jariz. Las noticias últimas que comunica el telégrafo son desastrosas. A un telegrama en que se dice que no han llegado aun á Berber los escapados de Kartum y la guarnicion de Shendy, sigue otro del Cairo en que dice que ha encallado el vapor que los conducia y que los 300 refugiados en él han sido pasados á cuchillo.

Por otra parte Berber debe estar en bastante crítica situacion cuando así lo comunica el gobernador de aquella plaza que está completamente desanimado, viniendo á corroborar estos temores el saber que el general Gordon dirigió el 8 un telegrama á Baker Bajá aconsejándole exigiese á los millonarios ingleses una contribucion voluntaria, para allegar doscientas mil libras esterlinas con que pedir al Sultan 2000 nizams para mandarlos á Berber.

— Dicen de Eufala, Alabama, que el vapor *Rebecca Everingham*, que hacia la carrera entre Columbus, Georgia y Apalaohicola, Florida, por el rio Chattahoochee, se incendió hasta flor de agua á las cuatro de la mañana del 3. En el vapor iban treinta pasajeros y once marineros. Muchos de los primeros, despertados subitamente, se arrojaron al agua, habiendo perecido diez y echándose de menos cuatro más.

— Los Estados de la Carolina del Sur, Indiana, Tennessee, Ohio y Alabama, han sido visitados en estos días pasados por fuertes huracanes, que han ocasionado considerable destruccion y no pocas pérdidas de vidas.

Los detalles de los estragos causados por los temporales son desconsoladores.

### GACETILLA LOCAL.

Segun la distribucion de fondos del presupuesto provincial, las obligaciones del presente mes de Abril importan las cantidades siguientes:

Por gastos de Administracion . . . . .	5.709'22 pts.
Por id. de Servicios generales . . . . .	841'65 »
Por id. de Cargas . . . . .	268'74 »
Por id. de Instruccion pública . . . . .	5.308'09 »
Por id. de Beneficencia . . . . .	27.988'58 »
Por id. de Imprevistos . . . . .	687'50 »
Por id. de Obras diversas . . . . .	2.500'00 »
Por otros gastos . . . . .	2.470'27 »

Total general. . . . . 45.774'05 pts.

El 1.º del próximo mes de Mayo se abrirán los baños termales de San Juan de Campos, empezando en dicho día la temporada oficial que debe terminar el 15 de Julio siguiente.

El servicio de la fonda estará á cargo del contratista D. Bartolomé Alorda, y regirá la tarifa de precios que á continuacion insertamos:

	Pts.	Cts.
<i>Servicio de 1.ª clase.</i>		
Desayuno.—Chocolate con ensaimada. . . . .	0'35	
Comida.—Sopa, cocido con verduras, un guisado, un asado, ensalada y postres . . . . .	2'15	
Cena.—Sopa de aceite ó caldo, un guisado, otro plato y postres . . . . .	1'25	
<i>Servicios de 2.ª clase.</i>		
Desayuno.—Chocolate con ensaimada. . . . .	0'35	
Comida.—Sopa, cocido con verduras, un guisado, ó asado, ensalada y postres. . . . .	1'50	
Cena.—Sopa de aceite ó caldo, un guisado, ensalada y postres. . . . .	0'90	
<i>Servicios de 3.ª clase.</i>		
Desayuno.—Chocolate con ensaimada. . . . .	0'15	
Comida.—Sopa, cocido con verduras y postres . . . . .	0'40	
Cena.—Sopa de aceite ó caldo, un guisado y postres . . . . .	0'25	

Por causa del temporal que ayer reinaba en el mar el vapor *Jaime II* suspendió su salida para Valencia.

A los buques anclados en nuestro puerto hubo precision de reforzarles las amarras, tal era el huracanado viento que silvaba y la impetuosidad de las embravecidas olas que iban á romperse en las playas.

Hoy el tiempo se ha presentado más tranquilo y será probable que el mencionado vapor correo emprenda el viaje.

De los 406 pasajeros de que fué portador ayer e vapor-correo *Menorca*, habia 175 individuos que servian en el Regimiento de Mindanao, de guarnicion en Mahon, y que han sido destinados al de Filipinas para cubrir las bajas que ha sufrido con motivo de las licencias ilimitadas.

La música de este regimiento pasó al Muelle á recibirlos y los acompañó al cuartel del Cármen. Con ellos vinieron tambien muchos licenciados.

Del 11 al 17 de Febrero último ocurrieron 30 defunciones en el término municipal de esta ciudad, á saber: 2 de enfermedades infecciosas, 1 de tisis, 15 de enfermedades agudas de los órganos respiratorios, 2 de apoplejía, y 10 de otras enfermedades.

En el intervalo indicado hubo 35 nacimientos, de los cuales 18 eran niños y 17 niñas.

De la comparacion resultan 5 individuos de aumento en el censo de poblacion.

Se ha dado principio á los trabajos de reparacion del puente de madera que da acceso al Arrabal de Santa Catalina, en la desembocadura del cauce de la Riera.

Un colega cree fuera preferible construirlo de piedra, y nosotros creemos lo mismo en vista de lo mucho que se ha gastado en las diferentes reparaciones que desde su última construccion ha habido necesidad de practicarse.

Sería pues conveniente á que se estudiara este proyecto, que al fin y al cabo redundaria en beneficio de los intereses de la Provincia.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado una real órden circular, disponiendo quede en suspenso el embarque de individuos y clases de tropa para la isla de Cuha durante los meses de Mayo á Agosto inclusives.

El Sr. Felany ha tomado posesion de la vacante que existía en la Inspeccion de la Contribucion Industrial, por fallecimiento del Sr. Vargas.

Los Sres. Alcaldes de Algaida, Binisalem, Buñola, Búger, Calviá, Cámpos, Deyá, Felanitx, Inca, Llullmayor, Montuiri, Mercadal, Santa Margarita y Sansellas deberán remitir á las oficinas de la Administracion de Propiedades é Impuestos, dentro de tercero día, las certificaciones del 20 por 100 de las rentas de propios correspondientes al tercer trimestre de 1883-84.

El domingo próximo, á las once y media de la mañana, se subastará la limpia general de los tramos de la acequia de la fuente de la Villa llamados del *Siquier*, arregladamente al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaria del Sindicato de Riegos de la huerta de Palma, en cuyo lugar tendrá efecto la expresada subasta.

Hace algunos días que el establecimiento de los baños de mar, situado en la esplanada del Muelle, ha sido abierto al público.

El domingo pasado, á las ocho de la mañana, salió del puerto de Mahon la escuadra de instruccion compuesta de las fragatas *Vitoria*, *Numancia*, *Cármen* y *Lealtad*.

Ayer tomaron entrada en este puerto la balandra *Rebelde*, procedente de Argel, con cargamento de ganado; el pailebot *San José*, de Barcelona, con varios efectos; y el vapor *Menorca*, de Mahon, con la correspondencia, 406 pasajeros y efectos.

Se despachó y salió para Barcelona el vapor *Bazan*, con carga general.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Palma*, habiendo sido portador de 24 pasajeros y carga.

De los periódicos que nos ha traído hemos cortado el alcance que en otro lugar insertamos.

Mañana deberán presentarse en la Administracion de Contribuciones y Rentas los gremios que á continuacion se expresan:

*Día 26 de Abril.*

- A las nueve: Ferreterías al por menor.
- A las nueve y media: Vendedores de Cereales y harinas por mayor.
- A las diez: Cafes en que se sirven platos sueltos.
- A las diez y media: Cafes en Sociedad.
- A las once: Modistas con géneros.
- A las once y media: Ropas hechas de paño.
- A las doce: Vendedores de Tejidos é hilados.
- A las doce y media: Vendedores de Instrumentos de matimática.
- A la una: Vendedores de Máquinas de coser.
- A la una y media: Vendedores de Quinqués y lamparas.



# SECCION DE ANUNCIOS

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 23.

De Argel en 2 días balandra Rebelde, de 48 ton., patron D. Juan Andreu, con 5 mar., 4 pas. y ganado.  
De Barcelona en 2 días pailebot S. José, de 53 ton., pat. Bartolomé Ennsenat, con 6 mar. y efectos.

### SOCIEDAD ARQUEOLÓGICA LULIANA.

El domingo 27 del corriente, á las 8 de la noche, el Sr. D. Pedro Serra y Cortada, leera unos «Apuntes sobre el castillo del Rey en Pollensa.»  
Palma 22 Abril de 1884.—P. A. de la J. de G.—El secretario, M. Bonet.

### LA ISLEÑA

#### EMPRESA MARÍTIMA A VAPOR

El nuevo y acreditado vapor PALMA sa'drá de este puerto para el de Barcelona el lunes 28 del corriente á las cinco de la tarde.  
Admite carga y pasajeros. Se despacha Marina 32.

## CASUS CONSCIENTIÆ

*His præsertim temporibus accommodati propositi ac resoluti cura et studio*

P. V.

MORALIS THEOLOGIE PROFESSORIS

### PARS PRIMA: DE LIBERALISMO

Cum potestatis ecclesiasticæ licentia.

Completens terdecim casus: Scilicet: I. De natura liberalismi.—II. De nomine seu appellatione liberalis.—III. De interrogandis et absovendis liberalibus in confessione.—IV. De monendis liberalibus infectis.—V. De cooperatione in liberalismo. ac primum per ephemerides liberales.—VI. De cooperatione in liberalismo per electiones deputatorum.—VII. De cooperatione in liberalismo per deputati officium.—VIII. De cooperatione in liberalismo per quævis officia publica.—Proponitur casus.—IX. De cooperatione in liberalismo per scholas oficiales.—X. De cooperatione in liberalismo per juramentum politicum.—XI. De cooperatione in liberalismo per societates secretas.—XII. De cooperatione in liberalismo per festa civica, ubi et de choreis ac spectaculis.—XIII. de cooperatione negativa in liberalismo.

Un tomo en 4.º de más de 400 páginas y esmerada impresión. Se vende en la Librería de Propaganda Católica.

## POMADA

### ANTI-HERPÉTICA VEGETAL

DE VALENZUELA HERMANOS

Premiada en la exposicion farmacéutica Nacional de 1882.

Esta honrosa recompensa fuera la mayor recomendacion que podriamos hacer del buen éxito de esta pomada sino contáramos ya con el crédito que ha sabido conquistarse por espacio de muchos. Los herpes, quemaduras extensas, grietas en los pezones, almorranas, cortaduras de la cara seguidas de un mal resultado á consecuencia de afeitarse con navajas descuidadas, sabañones, etc. son, combatidos con felicidad por el uso de esta pomada.

Bote 6 reales. Le acompaña un extenso prospecto.  
Depósitos en Palma: Plaza de la Libertad núm. 10, (frente la Glorietta); Plaza de la Cuartera núm. 2, (Esparteria).

Jarabe contra la TOS.—De rápidos efectos y muy singularmente contra la COQUELUCHE, como pueden atestiguarlo muchas familias en Palma y de algunos pueblos de la Isla. Botella 8 reales. Se despacha en los mismos puntos.

## ZAPATERÍA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,

Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

## PERICAS Y COMPAÑÍA

FABRICA DE SACOS DE YUTE

y cuerdas de Abacá de Méjico, de Yute, Cãñamo y Algodon de 3 y 4 cordones muy útiles para faros y uso doméstico y sobre todo para la Agricultura.

PRECIOS ECONÓMICOS.

Cuerda de Abacá de Méjico á 110 Ptas. 100 kils  
Cuerda de Yute muy superior á 90 » 100 »

AL POR MAYOR Y MENOR

Fabrica calle de los Olmos, 96.—Palma-Mallorca.

GRANDES DESCUENTOS

segun la importancia de los pedidos 40—12

## DEPOSITO DE PIANOS Y ARMONIUMS

DE B. C. PERELLÓ.

### ALMACEN DE MÚSICA

19, UNION, 19.

REPRESENTANTE DE LAS PRINCIPALES FÁBRICAS MAS ACREDITADAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

### A PLAZOS Y AL CONTADO.

CINCO AÑOS DE GARANTÍA POR SU SOLIDEZ.

### LOS ARMONIUMS Y PIANOS

SE ALQUILAN PARA USO DE LAS IGLESIAS Y DEMAS.

PRECIOS ECONÓMICOS.

PALMA

19, UNION, 19.

ARMONIUMS

Á PLAZOS  
DE 4 A 6 DUROS MENSUALES.

PIANOS  
Á PLAZOS  
DE 6 A 10 DUROS MENSUALES.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

DE LA PRIMERA CASA DE ESPAÑA

Matas, Paloma y Serra, de Barcelona.

Unico depósito en Palma calle de Odon Colom núm. 6 y Perejil números 1 y 3.—Representantes Sres. Boix y Matas.

Números modelos confeccionados y para confeccionar en fino falso.

Esta casa cuenta con un gran surtido en varios géneros, como casullas, ternos, capas pluviales, pálios, gremiales, paños de hombros, estandartes, pendones, cingulos, albas, roquetes sobrepellices, etc., así como tisús, lamas de oro y plata, brocados, damascos, terciopelos, rasos, galones, flecos, borlas, puntas de hilo y de oro, etc.

Se dan facilidades para el pago.

Esta casa no tiene viajante por las villas de esta isla.

SERVICIO DE CARRUAJE en la estacion de Manacor, á cargo de José Forteza (a) Pistoleta.

Los señores viajeros que gusten visitar las Cuevas de Artá ó del Drach podrán efectuarlo comodamente, desde la estacion, en el carruaje que esperará la llegada de los trenes ordinarios de mañana y tarde.

Precio del pasaje de Manacor á las cuevas de Artá, ida y vuelta, 50 rs.

Id. id. á las del Drach, 24 rs.

Viajes al interior de la isla á precios convencionales; para más informes, calle de la Felicidad, núm. 20.

ALQUILER.—En la villa de Santa María, plaza de Andria, se alquila un piso principal de mucha capacidad. En la misma informarán.

ALQUILER.—En la calle de Pelaires, núm. 58, está desocupado el segundo piso de la izquierda, de mucha capacidad, con seis cuartos dormitorios, agua á grifo y dos balcones con vista al Borne. En la habitacion inmediata del mismo piso darán razon.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 12:2 m.

El senado de Washington ha destituido al administrador de Cayo Hueso por las simpatías que ha demostrado á los laborantes cubanos.

Han sido derrotados los rebeldes mejicanos haciéndoles 53 muertos.

Madrid 24 á las 11 m.

Se niega la importancia de los rumores sobre orden público.

El Sr. Nuncio de Su Santidad está enfermo.

Madrid 24 á las 11 m.

Se gestiona para que España sea admitida en la conferencia de Londres para tratar las cuestiones de Egipto. Se pondrán de acuerdo Francia é Italia para conseguir que en la conferencia se discuta la neutralidad del Canal de Suez.

Madrid 24 a las 5 t.

Completa tranquilidad.

Se espera la captura de Agüero.

Se ha prohibido en Paris una corrida de toros.

Se agrava la cuestion del Sudan.

Bolsin. 61:75

Madrid 24 á las 6 t.

Se preparán importantes medidas sanitarias.

El Rey está ligeramente resfriado. Mártos trabaja para la creacion de un nuevo centro de la izquierda.

Madrid 24 á las 6 t.

Se califica de prematura la noticia de que el gobierno gestiona que se admita á España en las conferencias de Lóndres para tratar las cuestiones de Egipto.

Madrid 24 á las 6 t.

En el Consejo presidido por el Rey se ha dado cuenta de telegramas en que manifiestan intentos de desórdenes particularmente en Valencia; el señor Romero Robledo asegura que el gobierno trata de apoderarse de la trama, que impedirá la alteracion del orden público, y que será inexorable.

Resumiendo los datos electorales se calculan que vendrán á las Córtes setenta diputados de oposicion.

Se firma la ampliacion hasta seis años de la duracion de los mandos militares.

Madrid 24 á las 7:15 n.

Se ha dictado sentencia condenando á Morillo á cadena perpetua.

Se considera completamente disuelta la partida de Agüero.

Considerable crecida en el rio Tajo; se teme un desbordamiento; se han tomado precauciones.

El Sr. Valdoseca está enfermo.

Madrid 24 á las 9:45 n.

Inglaterra ha pasado una circular á las potencias que firmaron el tratado de Berlin sobre la situacion de Egipto.

Habrá contratacion de un empréstito de 200 millones.

Se trata de la supresion del ejército de Egipto.

Madrid 25 á las 12:15 m.

En el Cairo el Consejo de Ministros ha decidido el envío de tropas al alto Egipto.

Necesita confirmacion el suicidio del príncipe Kong en Shanghai.